
構想階段構想階段

意見整合論壇意見整合論壇

公眾意見分享公眾意見分享



公眾參與活動

•5個公眾論壇
•2個社區設計坊
•問卷調查

•書面意見

•可持續運輸規劃及中環灣仔繞道的專家小組論壇

構想階段構想階段



~ 共有421人參與

55個公眾論壇個公眾論壇

參與五個公眾論壇人士的背景

公眾

45%

非政府組織代表

6%領組員及助理

11%

共建維港委員會
委員

6% 區議會議員

5%

政府官員

21%

政府顧問公司代表

4%



優化海濱

1.1.活力海濱活力海濱

•提供康樂、文化及水上活動

2.2.連貫及方便到達的海濱連貫及方便到達的海濱

•營造連貫性的海濱及改善行人連接通道

•加強腹地與海濱的連繫，如把維多利亞公園伸延至
海濱

3.3.海濱用地和水上活動性質的配合海濱用地和水上活動性質的配合

•海傍不建高樓，以保護山脊線

•減少商業辦公室用地於海傍，讓市民充份享用海濱

•盡量減少興建地區幹路所需的土地

公眾論壇主要意見公眾論壇主要意見



優化海濱

4.4.文化及歷史遺產文化及歷史遺產

•盡量減少填海

•彰顯銅鑼灣避風塘特色及保育海傍遺產(如保留
午炮等)

5.5.環境質素環境質素

•提昇環境質素，優化景觀、園林及綠化

6.6.即時優化海濱即時優化海濱

•開放政府土地為公眾享用

•清除違例用途

•設置臨時花架及座位

公眾論壇主要意見公眾論壇主要意見



解決交通擠塞問題方法
1)1)興建中環灣仔繞道興建中環灣仔繞道
•不能忍受交通擠塞所花的時間

•嚴重的空氣及交通噪音污染

•如果為節省行車時間, 電子道路收費可能要收取高昂費用；
而且興建繞道是實施電子道路收費計劃的先決條件

•單靠電子道路收費不能解決交通擠塞問題

•香港西部各種活動日益頻繁，加強東西交通連接甚為重要;興
建繞道是要滿足長久以來的交通及經濟需求，並連接餘下的
港島北策略性道路網

•興建中環灣仔繞道，必須盡量減少填海

•不贊成高架道路建議

公眾論壇主要意見公眾論壇主要意見



解決交通擠塞問題方法：

2) 2) 應應實施需求管理措施實施需求管理措施

•電子道路收費計劃(ERP)能解決交通擠塞問題

•調整三條過海隧道收費

•可持續的土地用途規劃

•因人口增長減慢，交通需求理應減少

3) 3) 地下鐵路能紓緩交通擠塞地下鐵路能紓緩交通擠塞

公眾論壇主要意見公眾論壇主要意見



政府回應

1) 1) 興建中環灣仔繞道興建中環灣仔繞道

•興建繞道能完成餘下的港島北策略性道路計劃

•若需要填海，政府會盡量減少填海面積

•任何在灣仔發展計劃第二期填取的土地，只會
作公眾用途，而不作賣地用途

公眾論壇主要意見公眾論壇主要意見



政府回應

2) 2) 應實施需求管理措施應實施需求管理措施
•如只實施電子道路收費計劃，並不足夠解決交通擠塞問題；

要興建中環灣仔繞道作替代道路

•繞道能引導更多東西向行車使用西區海底隧道

•密集的建築物已存在現時海傍

•交通需求也由經濟增長所產生

•已經收取高昂的汽車首次登記稅

3) 3) 地下鐵路能紓緩交通擠塞地下鐵路能紓緩交通擠塞
•儘管興建地鐵西港島線，2011年仍出現交通擠塞

•物流業仍需倚靠道路運輸

•因落成地鐵西港島線所可減少在告士打道走廊的巴士行車路線

不多

公眾論壇主要意見公眾論壇主要意見



1.1.世界級海港的綜合規劃世界級海港的綜合規劃

2.2.可持續發展的海港可持續發展的海港

3.3.及早和持續地讓社會人士參與維港的工作及早和持續地讓社會人士參與維港的工作

基本可持續發展原則基本可持續發展原則



公眾在論壇時草擬的可持續發展原則

連接及通道連接及通道

1.1.創造有朝氣、吸引力、連貫性及讓公眾方便創造有朝氣、吸引力、連貫性及讓公眾方便
到達的海濱到達的海濱

2.2.確保腹地和海濱之間有足夠的行人連接通道確保腹地和海濱之間有足夠的行人連接通道

3.3.改善交通情況改善交通情況



公眾在論壇時草擬的可持續發展原則

土地利用及活動土地利用及活動

4.4.確保陸上用地和水上活動性質配合確保陸上用地和水上活動性質配合

5.5.保育自然及文化遺產以彰顯本土特色保育自然及文化遺產以彰顯本土特色

舒適生活及形像舒適生活及形像

6.6.提昇海濱的環境質素提昇海濱的環境質素

7.7.優化景觀、綠化和提高用地的質素優化景觀、綠化和提高用地的質素



~ 共有223人參與

2 2 個社區設計坊個社區設計坊

參與兩個社區設計坊人士的背景

公眾

46%

非政府機構代表

7%領組員及助理

14%

共建維港委員會
成員

5%
區議會議員

2%

政府官員

17%

政府顧問公司代表

8%



•共設計13張概念規劃圖

•多數參與人士贊成興建繞道

•對興建繞道的形式持不同意見，但較多同意盡
量以隧道興建

•大多提出相類似的土地用途建議

社區設計坊社區設計坊



城市設計原則

•海傍上應設置各種促進文化及康樂活動的中心區

•盡量綠化海傍

•海傍不建高樓，以保護山脊線

•興建地標

•把維多利亞公園伸延至海濱

•人車分隔

•盡量減少填海

社區設計坊社區設計坊



淺層隧道淺層隧道

文化文化

文化遺產文化遺產
康樂康樂//水上活動水上活動//

娛樂娛樂

綠化綠化

綠化綠化



深層隧道深層隧道

文化文化

文化遺產文化遺產
康樂康樂//水上活動水上活動//

娛樂娛樂

綠化綠化

綠化綠化



半地面道路半地面道路

文化文化
文化遺產文化遺產

康樂康樂//水上活動水上活動//
娛樂娛樂

文化遺產文化遺產



電話訪問

•香港(311)、九龍(307)及新界(303)，共921份

街頭訪問

•中環、灣仔及銅鑼灣一帶，共161份

網上及其他的問卷調查

•在公眾論壇及社區設計坊中分發，共306份

問卷調查結果摘要問卷調查結果摘要



1)對「保護海港條例」及終審法院對填海所作的裁
決有認識︰

•電話訪問︰ 約35%

•街頭訪問︰ 約50%

•網上及其他︰約79%

2)灣仔、銅鑼灣及鄰近地區的特色及面對的問題︰
•多數受訪者認為交通方便、購物、娛樂及食肆種類多和
其地區傳統文化為重要的地區特色

•多數受訪者認為交通擠塞、空氣及噪音污染為主要問題

問卷調查結果摘要問卷調查結果摘要



3)對未來海濱的願望及其角色︰
•多數受訪者認為優美的綠化和景觀設計及改善交通
擠塞為最大願望

•多數受訪者認為未來海濱應扮演改善景觀及交通的
角色

4)未來海濱規劃最重要原則︰
•創造有朝氣和吸引力的海濱

•充份提高公眾享用的機會

•提供優美市容景觀和綠化及高質素的空間

•改善交通情況以及方便行人連接各處

問卷調查結果摘要問卷調查結果摘要



5)認為要解決中上環至銅鑼灣的交通主幹道，包
括干諾道中/夏慤道/告士打道走廊的交通擠塞
問題︰

•約70%受訪者認為有交通擠塞問題

•只5-7%的受訪者認為沒有交通擠塞問題

•約3.2%(電話訪問)、5%(街頭訪問)及21%(網上及
其他)的受訪者認為有交通擠塞問題，但不需解
決

問卷調查結果摘要問卷調查結果摘要



6)解決交通擠塞問題的方法︰
•多數受訪者認為興建主幹道及採取其他交通管
理措施為最主要的解決方法

- 約19%受訪者贊成只興建主幹道

- 約23%受訪者贊成只採取交通管理措施

- 約43%受訪者贊成同時興建主幹道及

採取交通管理措施

問卷調查結果摘要問卷調查結果摘要



7)主幹道形式︰

•除了電話受訪者外，其他受訪者大多同意盡量以隧
道興建(其中亦大多希望在灣仔及銅鑼灣有車輛進/出
口)

•電話受訪者中則多些人同意以架空天橋興建

•約9%(街頭訪問)及28%(網上及其他)受訪者不接受填
海，寧可忍受交通擠塞問題

8)  接受填海以達到連貫的海濱︰

•受訪者大多期望有連貫的海濱

•但普遍上都反對為達到有連貫的海濱而填海

問卷調查結果摘要問卷調查結果摘要



•在公眾論壇及社區設計坊共收集了123份對海
濱最大期望的意見

•從傳真、電郵及郵遞途徑中，收到20份書面
意見

•書面意見大多與在論壇及設計坊中收集的意
見相類似

•較具體及詳盡的規劃建議︰

書面意見書面意見

!政府

!香港區域直升機場工作組

!香港遊艇會

!太古地產

!一市民



香港遊艇會的規劃建議香港遊艇會的規劃建議



太古地產的規劃建議太古地產的規劃建議



太古地產的規劃建議太古地產的規劃建議



一市民的規劃建議市民的規劃建議



直升機場規劃建議直升機場規劃建議

一位共建維港委員會委員一位共建維港委員會委員政府政府

•把前貨物裝卸區內臨時
政府直升機坪轉為永久
直升機場



直升機場規劃建議直升機場規劃建議

香港區域直升機場工作組香港區域直升機場工作組

原本建議原本建議 最新建議最新建議



小組成員名單︰

(由學者、專業人士及專業團體代表組成)
•林興強教授(主席)
•王緝憲博士

•侯道光博士

•黃仕進博士

•熊永達博士

•劉偉棠工程師

•羅康錦博士

•龐婉儀女士

•Prof. Michael Bell

可持續運輸規劃及中環、灣仔繞道的專家小組論壇可持續運輸規劃及中環、灣仔繞道的專家小組論壇



•共有129人參加
•收到19份書面建議

可持續運輸規劃及中環、灣仔繞道的專家小組論壇可持續運輸規劃及中環、灣仔繞道的專家小組論壇

參與論壇人士的背景

公眾

50%

傳媒

7%

小組成員及助理

8%
共建維港委員會委員

8%

政府官員

21%

政府顧問公司代表

6%



(1) 是否什麼也不做，也可達致可持續發展? 不

(2) 是否單靠興建中環灣仔繞道便可達致可持續發展? 不

(3) 單靠推行道路收費能否解決現有的交通擠塞問題? 不

(4) 中環灣仔繞道與通往海濱的行人通道是否互相牴觸? 不

(5) 停止發展計劃是否解決道路擠塞的一個可接受及

可持續發展的方法? 不

(6) 繞道與電子道路收費是否互相牴觸? 不

專家小組論壇需回應的重要事項專家小組論壇需回應的重要事項



專家小組的建議專家小組的建議

短期措施︰

(1) (1) 運輸管理措施運輸管理措施

•如上落客貨管制、改善路口工程、重整公共運輸
路線等。

(2) (2) 調整三條調整三條過海過海隧道收費隧道收費

(3) (3) 調節發展計劃以紓緩交通擠塞調節發展計劃以紓緩交通擠塞

(4) (4) 改善連接海傍的行人通道改善連接海傍的行人通道



專家小組的建議專家小組的建議

中期措施︰

(1) (1) 優化各樣運輸網絡優化各樣運輸網絡

•支持興建中環灣仔繞道以改善走廊範圍道路網絡的
可靠性，及強化各樣服務走廊範圍的公共運輸。

•在香港會議展覽中心附近和維園道/告士打道/興發
街興建連接繞道的支路，來盡量發揮繞道的功能。

(2) (2) 環境和社會方面的關注環境和社會方面的關注

•建議政府應妥善解決因興建繞道而帶來的景觀、環
境和社會方面的問題。



專家小組的建議專家小組的建議

中期措施︰

(3) P2(3) P2路路

•須興建P2路以在未建成繞道前紓緩交通擠塞。

•建議政府應檢討P2路的規模，以配合逐步推行的土
地發展計劃。

(4) (4) 道路收費道路收費

•建議政府先就各類收費計劃(電子收費或其他收費模
式)的可行性、成效和社會接受程度進行詳細的評估

(5) (5) 道路收費與繞道的配合道路收費與繞道的配合

•認為繞道啟用時是推行電子道路收費的機會。



專家小組的建議專家小組的建議

長期措施︰

(1) (1) 推行整體的運輸推行整體的運輸//土地用途規劃土地用途規劃

•建議政府加強這方面的綜合規劃工作，適度在交通
嚴重擠塞的地區，限制發展過多的運輸基建設施。

(2) (2) 改善通往海濱的行人道網絡改善通往海濱的行人道網絡

(3) (3) 提高交通事故處理能力提高交通事故處理能力

•使中環及灣仔區的伸延道路網絡更加可靠。



專家小組的建議專家小組的建議

長期措施︰

(4) (4) 保持適當剩餘容車量保持適當剩餘容車量

•建議政府應檢討道路的剩餘容車量，以達到較理想
的保險水平。亦應視為暫緩發展的訊號。

(5) (5) 可持續運輸發展可持續運輸發展

•建議政府應檢討並採納適合香港的可持續運輸發展
的最佳做法。



對建立共識階段擬定概念規劃圖相關的建議對建立共識階段擬定概念規劃圖相關的建議

•興建中環灣仔繞道

•在香港會議展覽中心附近和維園道/告士打道/興發街
興建連接繞道的支路

•應加強整體的運輸及土地用途規劃工作

•須興建P2路，以在未建成繞道前紓緩交通擠塞，並因
應整體運輸及土地用途規劃的範圍內檢討P2路的規
模，以配合逐步推行的土地發展計劃

•改善連接海傍的行人通道

•應妥善解決因興建繞道而帶來的景觀、環境和社會方
面的問題
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